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□记者 赵君 报道
本报济南6月12日讯 《山

东省人民代表大会常务委员会关
于向中国（山东）自由贸易试验
区和中国—上海合作组织地方经
贸合作示范区下放部分行政权力
事项的决定》（以下简称决
定），于6月12日经省十三届人
大常委会第二十次会议审议通
过，自公布之日起施行。该决定
最大限度赋予中国（山东）自由
贸易试验区和中国—上海合作组
织地方经贸合作示范区（以下简
称两区）更多的管理权限，对增
强两区发展动力、优化营商环
境，营造大胆试、大胆闯、自主
改的良好氛围具有重要意义。

“向两区赋权，是服务省委
全面深化‘放管服’改革、激发
区域经济发展活力重大决策的具
体体现，也是推动两区打造改革
开放试验田和开放型经济示范区
的重要举措。”省人大常委会法
制工作委员会副主任石晓介绍，
凡属重大改革必须于法有据，向
两区实行最大限度放权，属于重
大制度创新，必须依法有序推
进。“为了完成好放权任务，有
必要依法明确下放的原则、范围
以及承接责任等具体事项，为
省、市政府下步列明清单，尽可
能地赋予两区更多自主发展、自
主改革、自主创新的省、市级管
理权限，支持两区高质量发展提
供法治保障。”

关于向两区下放行政权力事
项，决定坚持应放尽放的原则，
明确规定，“对涉及国家安全、
公共安全、人民生命健康安全和
意识形态安全以及法律、法规明
确规定不能下放行使的省级、市
级行政权力事项，由省人民政
府、两区所在地设区的市人民政
府分别制定清单，清单之外的省
级、市级行政权力事项可以下放
两区实施。”

“权限下放是个系统工作，
‘放、接、管’三者相互依存，
缺一不可，任何一个环节都会关
乎权限下放的成败，上下级之
间、部门之间要协调联动，步调
一致，共同推进权限下放的有效
落实。”石晓说，为做好“放与
接”的有效衔接，增强可操作
性，决定明确规定，“省和两区
所在地设区的市人民政府公布不
能下放行使的行政权力事项清单
后，两区应当根据工作需要、承
接能力和实施条件等情况拟定用
权需求清单，按照分步分批承接
的原则，与省人民政府有关部门
或者设区的市人民政府有关部门进行对接，明确委托的具体
事项和权力责任；对未承接的行政权力事项，仍由省人民政
府有关部门或者设区的市人民政府有关部门依法行使。”
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枣庄试点贫困人口

门诊慢性病“送药上门”
□记者 张环泽 通讯员 柴可立 报道
本报枣庄6月12日讯 “老孙，你需要的高血压药，我

给你送来了。”今天，枣庄市峄城区古邵镇程庄村贫困户孙
守汉的签约医生褚庆军，冒雨送来了治疗高血压的药物。当
日，全市贫困人口门诊慢性病“送药上门”试点工作在峄城
区启动，该区近5000名贫困慢性病患者可以在家享受门诊常
用药品免费配送服务。

记者了解到，枣庄市扶贫办为全市36622名贫困慢性病
患者购买了门诊慢性病特惠保险。在此基础上，市扶贫办和
市卫健委、市医保局协商，决定在峄城区开展为患有慢性病
的建档立卡贫困群众开展“送药上门”服务试点，打通健康
扶贫“最后一公里”。

上述三部门联合制定了《实施方案》，并由各镇（街）
医疗卫生机构，对建档立卡贫困人口慢性病患者实施精准确
定目标人群、精准制订诊疗方案、精准开展“送药上门”，
定期提供药品。《实施方案》明确了职责分工：扶贫部门负
责统筹协调和贫困人口信息提供；医疗保障部门协调做好基
层医疗卫生机构结算服务平台运行维护、医疗救助衔接和补
偿等工作，及时安排并划拨增加医保基金；卫生健康部门加
强对基层医疗卫生机构、签约服务医生的管理和监督，合理
控制医疗费用。

门诊慢性病患者主要包括2019年底全市动态调整后脱贫
享受政策和纳入即时帮扶的贫困人口中高血压、糖尿病、甲
状腺疾病、脑血管疾病恢复期等4类患者。以上患者在保障
医疗安全前提下，选择基本医保基础性用药目录内的安全有
效、经济适宜的诊疗技术，可以由基层医疗卫生机构提供使
用基础性用药。在基层医疗卫生机构发生的、符合支付范围
的基础用药费用，经基本医保按规定报销后，政策范围内剩
余部分由商业保险按比例支付，每人每年最高支付200元。

日照企业借青岛高校人才提升竞争力

企校跨市“握手”后，他们“十指紧扣”

□ 本报记者 吴宝书 丁兆霞

一方是国内车架行业龙头制造企业，
一方是科研能力强劲的高校，当日照兴业
汽车配件股份有限公司（以下简称兴业汽
配）遇上青岛大学机电工程学院，会擦出怎
样的火花？

经省民营企业高质量发展服务队日照
一队牵线搭桥，6月1日，兴业汽配与青岛大
学机电工程学院共同签署产学研协同创新
协议，“青岛大学机电工程学院社会实践基
地”在兴业汽配正式揭牌。双方将在技术研
发、人才培养、平台建设、项目联合攻关以
及人才就业实习等方面展开合作。

“这次牵手，将为日照市实现产业升
级、技术创新提供全方位支撑，更将为日照
市争创泰山产业领军人才工程（传统产业
创新类）打下坚实基础，这也是推动胶东经
济圈一体化战略人才、技术、产业协同的具
体实践和探索。”日照市副市长高月波表
示。

这样的“论断”不是凭空而来。
兴业汽配是一家集车架、纵梁、横梁总

成等10大系列产品的汽车零部件生产商，
经过十七年发展，已成为中国重汽、北汽福
田、上汽红岩、青岛一汽、戴姆勒奔驰、三一
重工等知名汽车整车企业的重要供应商，
国内市场占有率20%以上，全国综合排名
第一。

而青岛大学机电工程学院，拥有国家
级科研平台“电动汽车智能化集成国家地
方联合工程研究中心”1个，省级重点实验
室、技术研究中心多个，拥有“车辆动态仿
真及轻量化技术团队”等多个特色科研团
队。其机械工程专业下设车辆工程、机械制
造、机械电子三个方向，2019年获批首批国
家一流专业建设点，同时是国家级特色专
业、教育部卓越工程师培养计划专业以及
山东省重点建设专业。

“公司下一步的目标就是在‘机器换
人’、数字化与智能工厂建设、智能制造示
范提升方面有所突破，加快实现从‘制造’
向‘创造’的核心转变。”日照兴业集团董事
长丁杰表示，校企合作可以满足公司科技
赋能、创新发展的需要。

青岛大学机电工程学院党委书记王守
春，对与兴业汽配合作同样充满期待。
“日照兴业集团是中国民营企业500强，
兴业汽配作为省内重点企业、国内车架行
业龙头制造企业，拥有雄厚的生产技术实
力和研发能力，能与兴业汽配进行深度合
作，是企业对我院办学实力的充分信赖。
我深信，双方合作一定能取得丰硕的成
果。”

这并非是一次简单“打量”之后的贸然
牵手。此前，兴业汽配和青岛大学机电工程
学院张鹏飞教授已经有过一次“握手”。双
方联合开展的“碳纤维预浸料关键技术研
发与在商用车车架轻量化方面的推广应用
项目”研发课题，已被日照市推荐申报山东
省“泰山产业领军人才”项目。

“我们在此前的合作中，看到了青岛大
学机电工程学院雄厚的科研力量，相信双
方合作不仅可以提高兴业汽配的科技创新
和技术研发能力，还可以优势互补、互惠互

利，合作潜力巨大。”丁杰表示，公司每年不
低于3%的研发投入，近三年投入研发资金
1 . 2亿元。只要有好的研发项目，企业是非
常舍得投入的。

在高月波看来，此次签约，不仅是一校
一企之间的“优势互补”，也是为胶东经济
圈一体化后，携手其他四市推动产业链供
应链协同互补“探路”。

钢铁是工业生产中最基础的原材料，
目前日照市正依托山钢日照公司、日照钢
铁集团，着力打造4000万吨以上沿海先进
钢铁制造产业基地，这能为青岛乃至整个
胶东经济圈提供强大的生产要素保障。与
此同时，规模以上汽车整车及零部件企业
99家，其中整车企业6家，从业人员3万余
人，去年规模以上汽车企业完成工业总产
值310 . 2亿元……汽车及零部件产业也已
成为日照市重要支柱产业，与先进钢铁制
造产业一并列入山东省新旧动能转换重大
工程。而这，也可与青岛新能源汽车产业之

间“优势互补”。
“我们将重点发挥钢铁产业优势，全力

推动钢铁产业绿色发展。同时，协同四市车
辆制造、海洋装备、核电装备、重型机械等
产业，打造先进钢铁材料及个性化产品供
应基地。推进汽车及零部件产业合作，促进
区域内相关企业互为上下游客户。”在5月7
日召开的胶东经济圈一体化发展联席会议
上，日照市委书记张惠明确表示。

“我们将坚持‘世界眼光、国际标准、日
照特色’，举全市之力加快推动汽车产业集
群构建，加快实现从‘制造’向‘创造’的核
心转变，打造新旧动能转换的强大引擎。”
日照市政府相关负责人表示，省政府《关于
加快胶东经济圈一体化发展的指导意见》
为日照融入胶东经济圈提供了指引。今后，
日照将深度参与胶东经济圈区域产业分工
协作，促进区域内产业链整合、供应链配
套、创新链共享，相信日照的汽车产业会随
之迈出更大更坚实步伐。

小清河滨州段防汛主体工程全部完工
综合治理，防洪能力大幅提升

日照梳理“入圈”41个合作事项，市领导牵头推进

做好“大家的事”下活“一盘棋”

□ 本 报 记 者 姜斌
本报通讯员 李栋 李永华

“经过我们加班加点的努力，在受疫情影
响，工期缩短一个多月的情况下，截至目前，小
清河滨州段防汛主体工程已全部完工。” 6月
11日，在小清河博兴段治理现场，滨州市水利
局党委委员、副局长马玉明介绍说。

小清河是我省集航运、防洪、生态、环保、
旅游等多重效益于一体的一条独流入海的河

道。流经济南、滨州、淄博、东营、潍坊5市10个
县市区，流经滨州的博兴县和邹平市，滨州市
境内河道长76公里，流域面积1470平方公里。

2018-2019年，受“温比亚”“利奇马”台风影
响，小清河流域连续两年发生洪涝灾害。

“小清河防洪综合治理工程是我省2020年
重点水利工程的头号工程，涉及滨州市博兴、
邹平2个县区，包括小清河干流、分洪道、重要
支流、蓄滞洪区治理工程，估算投资39 . 48亿
元。”马玉明介绍，根据“上蓄、中滞、下排”“高
水高排、低水低排”的治理原则和“截流、扩挖、
分洪、固尾”的治理思路，通过实施小清河防洪
综合治理，可切实提升河道行洪能力、湖泊蓄
滞能力、洼地排涝能力和信息保障能力，构建
完善的流域防洪除涝体系。

“我们现在所处的位置是小清河干流的金

桥闸项目施工现场。我们这个项目是在去年12
月28号进入的现场，首先对原老闸进行拆除，
然后开始建新闸。过完春节以后因为疫情的影
响，一些设备和人员无法及时进行施工。通过
加班加点，目前主体工程五口闸六个墩已基本
完成。”6月9日，在小清河博兴段施工现场，山
东省水利工程局有限公司第三工程公司经理
刘用向记者介绍。

小清河防洪综合治理滨州段干流堤防加
固共120 . 433公里，桥涵闸改造298座；重要支流
预备河、孝妇河、杏花河需清淤疏浚79 . 85公里、
复堤166 . 74公里，险工段防护21 . 2公里，桥涵闸
改造135座；蓄滞洪区麻大湖、芽庄湖堤防加固
及堤防道路15 . 93公里；分洪道子槽扩挖10 . 45
公里，堤防加固12 . 1公里，是沿线5个地市中工
程体量最重、施工难度最大、治理范围最广的

地市。目前，主汛期前主体工程基本完成，2021
年汛前完成全部工程。

“施工期间南水北调和胶东调水要持续放
水，整个施工段水深达3 . 5米左右，必须带水作
业，这都增加了施工难度。”滨州市小清河防洪
综合治理建管处副处长霍长清介绍，自复工以
来，滨州段小清河防洪综合治理工程一直保持
着加速快进的状态，施工人员在确保安全的前
提下开启“白加黑”的倒班工作模式。

“小清河由原来的干流防洪流量750立方
米每秒提高到现在的1300立方米每秒，分洪河
防洪流量由原来的700立方米每秒提高到现在
的1100立方米每秒，为沿岸人民群众生命财产
安全提供了有力的保障。”霍长清介绍，通过这
次小清河综合治理工程，小清河的防洪能力已
大幅提升。

□ 本报记者 丁兆霞 吴宝书

“青连铁路开通后，现在从日照去青岛
只需40分钟，没等打个盹儿就到，比起以前
坐大巴车来已经不知快了多少。谁能想到，
以后可以只花一张公交票的钱，就能来回青
岛和日照两地！”在青岛一家企业上班的日
照人郭跃说，以后回家更方便快捷了。

“推动青岛至日照高铁纳入相关规划并
实施，联合推动青岛地铁13号线延伸线、董
梁高速等项目建设”“加快推进山海天王家
滩公交场站改造，实现青岛902路公交票进
站停发，市际无缝换乘”，记者从日照市交通
运输局获悉，日照市已将加速融入胶东经济
圈相邻城市间“2小时交通圈”的工作目标，
列入了日照市正在加快推进的18个互联互
通项目之中。

5月7日，胶东经济圈一体化发展工作
推进会议召开。作为胶东经济圈的一部
分，又是鲁南经济圈最便捷的出海口，
“两圈”叠加的区位优势明显的日照市，
如何全面融入胶东、积极联动鲁南？“接
轨青岛，就是接轨机遇、接轨创新、接轨
现代化、接轨高质量发展”“要坚持把基
础设施联通作为接轨青岛、融入胶东经济
圈的先导性工程”，日照市委书记张惠表
示，做好融入接轨文章，日照将首先下活
基础设施联通“一盘棋”。

无论是港口还是航空，不管是铁路还是

公路，日照市都已开始跳出日照、放眼“胶东
经济圈”谋篇布局。

据日照市交通运输局局长滕厚军介
绍，港口方面，针对长期以来日照港、青
岛港都不同程度存在的大型船舶锚地不足
的矛盾，日照市将和青岛一道，以胶东经
济圈一体化发展为契机，规划实施黄海中
部大船锚地工程，供大型船舶免费锚泊，
推动港口共建共享。其中，日照部分共选
划3处锚地，总面积26 . 2平方公里。最大可
锚泊40万吨级干散货船、30万吨级油轮，
港外锚地共享共用。

航空方面，按照共建胶东经济圈机场群
的目标，日照将争取日照机场改扩建和口岸
开放纳入“十四五”规划，新建平行滑行道、
垂直联络道及配套设施，扩建航站楼。

在铁路和公路方面，日照将推动日照至
京沪二通道连接线纳入相关规划并实施，加
快岚山疏港铁路工程和坪岚铁路扩能改造；
积极推进沈海高速扩容改造和岚罗高速建
设等等，全面优化提升与青岛、潍坊两市间
的公路连通等级和能力。

接轨是手段，融入并发展是目标。
“对日照来讲，融入胶东经济圈就要依

托经济圈、服务经济圈，扎扎实实当好青岛
发展的底座、做好服务的文章，实现借势、借
力发展。”5月14日至15日，张惠率日照市党政
考察团到青岛市对接胶东经济圈一体化发
展工作时，在座谈会上表示。

融入，日照市将拧紧产业协调发展“一股
绳”。

钢铁是工业生产中最基础的原材料，而
日照坐拥山钢日照公司、日照钢铁两家超大
型钢企，是国家和山东省布局的沿海先进钢
铁制造产业基地。同时，日照还是山东省重
点打造的汽车整车及零部件产业基地，中
兴、长城、五征、海汇等一批整车企业在日照
集聚发展。

“我们将重点借助海尔集团卡奥斯工业
互联网平台，发挥好日照钢铁、汽车等产业
优势，加快推进区域产业链整合、供应链互
补、创新链共享，赋能产业智慧化转型升级”

“发挥钢铁产业优势，协同四市车辆制造、海
洋装备、核电装备、重型机械等产业，打造先
进钢铁材料及个性化产品供应基地”“推进
汽车及零部件产业合作，促进区域内相关企
业互为上下游客户”……在产业联动上，日
照将在龙头产业重点“着墨”。

5月12日，由青岛大学与日照心脏病医
院合作共建的青岛大学附属日照医院正式
揭牌；5月19日，建立文化旅游合作联盟，和
其他4市签署《胶东经济圈文化旅游一体化
高质量发展合作框架协议》，联合推出黄金
海岸线、日照阳光海岸“慢生活”三日游等六
条线路；5月29日，胶东五市行政审批服务局
建立“线上一网通办、线下异地可办”工作机
制,申请人在胶东五市的任一市级政务服务
大厅提交办理申请，管辖地市级政务服务大

厅在线办理、异地审批、双向邮寄，足不出市
就能申领证照；6月1日，日照兴业汽配股份
有限公司与青岛大学机电工程学院共同签
署产学研协同创新协议；日照银行在其他4
市设分行，光大、民生、平安银行青岛分行和
青岛农商行在日照设分支机构……日照接
轨融入胶东经济圈步伐正在全面加快。

市发改委、市工信局、市商务局、市
交通运输局……日照市党政领导班子去青
岛考察后，连日来，日照市各相关部门也
开始马不停蹄地对口对接工作。记者从日
照市发改委获悉，目前，围绕基础设施互
联互通、产业链供应链协同互补、对外开
放新高地合作共建等，日照市已梳理汇总
了8个方面41个合作事项，其中与青岛合作
事项22个。对重点合作事项按照工程化、
项目化的办法，逐一明确了具体任务和完
成时间，由相关市委常委和副市长分别牵
头推进落实。

“对日照来讲，能够列入胶东经济圈，是
一个重大的发展机遇。我们将立足比较优
势，积极主动融入，全力做好日照‘自己的
事’和胶东经济圈‘大家的事’。”张惠表示，
在胶东经济圈一体化这盘大棋中，日照将携
手推动基础设施互联共享、携手推动产业链
供应链协同互补、携手推进对外开放新高地
合作共建、携手生态环境联防共治、携手推
进文化旅游互融共进，为推动全省区域协调
发展贡献力量。

灰头绿啄木鸟
生态习性：怯生谨
慎。东营地区常见
活动于小片林地及
林缘，有时至地面
寻食。春、夏食昆
虫，秋、冬兼食植
物。（□陈建中 拍
摄）

兴业汽配意大利stam生产线引入机械手臂并进行升级改造。图为技术人员在调试机械手臂。(郑培波 摄)
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